

Histórica visita de un neurocirujano a Matanzas en 1925.

HOSPITAL PROVINCIAL CLÍNICO-QUIRÚRGICO " JOSÉ RAMÓN LÓPEZ TABRANE " .
Histórica visita de un neurocirujano a Matanzas en 1925.
A historic visit to a neurosurgeon to Matanzas in 1925.

AUTORES

Dra. Letyer Pérez Ortiz (1)
Dra. Eglis Rodríguez Ramos (1)
Dr. Reyner Pérez Peña (2)
Dr. Ariel Nodarse Tápanes (3)

- (1) Especialista de 1er Grado en Neurocirugía.
- (2) Especialista de 1er Grado en Psiquiatría.
- (3) Especialista de 2do Grado en Neurocirugía. Profesor Auxiliar.

RESUMEN

A principios del siglo pasado el desarrollo de las Ciencias Médicas en nuestra provincia era tan prolífero como el esplendor que reinaba en la poesía, la música y el teatro en la resplandeciente "Atenas de Cuba" de aquella época. La visita del neurocirujano William Sharpe a la ciudad, representó el acontecimiento más importante relacionado con las Ciencias Neurológicas en la primera mitad del Siglo XX y una clara evidencia de que los galenos matanceros tenían un prestigio internacional reconocido por su entrega sin límite en el desarrollo local de la profesión médica. Nuestro trabajo recorre las principales actividades quirúrgicas y sociales que realizó el primer presidente de la Asociación Médica Panamericana de los Estados Unidos y uno de los primeros neurocirujanos de la ciudad de Nueva York, en su visita a nuestra ciudad de Matanzas en los meses de agosto y diciembre de 1925.

DESCRIPTORES(DeCS):

NEUROCIRUGÍA/historia

INTRODUCCIÓN.

Hace varios años y por medio de una conversación testimonial con el profesor Doctor Julio Font-Tió supimos que en 1925 había venido a Matanzas un neurocirujano procedente de la ciudad de Nueva York el cual, entre otras actividades, había operado a su abuela Leopoldina Tió de Font, esposa del célebre Dr. Antonio Font Cuesta por una neuralgia del trigémino.

A partir de entonces comenzamos a realizar una revisión de la prensa de la época, así como de la publicación periódica de medicina matancera más tenaz y querida por los galenos de principios del siglo pasado "La Revista Mensual de Medicina y Cirugía" (MÉDICA).

Encontramos y compartimos con ustedes los pormenores de la visita que el Dr. William Sharpe, neurocirujano norteamericano y primer presidente de la Asociación Médica Panamericana, hiciera a nuestra ciudad de Matanzas en agosto y diciembre de 1925.

DISCUSIÓN

El descubrimiento de cráneos trepanados constituye una evidencia de esta práctica médica desde tiempos remotos. La neurocirugía como especialidad se desarrolló en el siglo pasado, pero la trepanación del cráneo es el más antiguo de los procedimientos quirúrgicos que se conoce.

En nuestra provincia los reportes existentes sobre la realización de procedimientos neuroquirúrgicos a principios del siglo pasado son realmente escasos. Motivados por una conversación testimonial que habíamos tenido con nuestro querido profesor Julito Font establecimos comunicación con el Dr. Norman Horwitz, profesor de Neurocirugía del Centro Médico "The George Washington University" y encargado de la Sección de Historia de la Revista "Neurosurgery" quien nos informó que el Dr. William Sharpe nació en 1882 en la Ciudad de Nueva York y se graduó de Médico en la Escuela de Medicina "Johns Hopkins".

Fue residente del Servicio de Neurocirugía del Dr. Harvey Cushing (1869 - 1939), quien fuera la más grande figura de la neurocirugía mundial en las primeras cuatro décadas del siglo XX. El Dr. Sharpe estuvo con él entre los años 1911-1912 y se convirtió en uno de los primeros neurocirujanos de la ciudad de Nueva York. En 1952 publicó su autobiografía, la cual nos fue enviada por el profesor Horwitz. La primera visita del Dr. Sharpe a Matanzas fue en agosto de 1925 y MÉDICA, la más importante publicación de medicina que ha existido en nuestra ciudad a través de todos los años, publicó íntegramente su conferencia " Recientes progresos en el campo de la cirugía del sistema nervioso" una excelente exposición que evidencia la profundidad de sus conocimientos y la forma tan didáctica de transmitirlos. En el Volumen 5 Número 10 de Octubre de 1925, MEDICA publica la carta que el Dr. Sharpe hizo al Dr. Antonio Font – Tío con fecha 3 de Noviembre 1925 y donde le informa sobre la creación de la Sociedad Panamericana en los Estados Unidos, la cual preside, así como su interés en realizar una visita formal a Cuba, para integrar una asociación similar en nuestro país, solicitándole su opinión sobre la misma, su ayuda y colaboración.

En su primera visita a la ciudad supimos que realizó varias intervenciones quirúrgicas y el Dr. Oscar Forest nos ha dejado una representación muy ocurrente de una de las operaciones realizadas por el Dr. Sharpe en el Sanatorio de la colonia española en agosto de 1925.

La segunda visita del Dr. William Sharpe a Cuba fue en diciembre de 1925. "El Imparcial", periódico de la época, anunció a través del artículo "De médico para médicos" la realización de una conferencia extraordinaria por este afamado cirujano del "New York Policlinic".

El lunes 28 de diciembre de 1925 el mismo periódico "El Imparcial" anunció: "Los médicos matanceros ofrecerán al Dr. Sharpe un homenaje de admiración". El periódico reflejó que los médicos de la ciudad organizarían una comida en honor al cirujano en el Hotel Velasco y luego recibirían una conferencia impartida por él en el Liceo sobre "La anatomía patológica y el tratamiento de las lesiones traumáticas crónicas del cerebro".

Ambos trabajos fueron publicados en MÉDICA, Volumen 5, Número 12, es decir, en el propio diciembre de 1925 y dan fe del interés y la preparación de los galenos matanceros por la cirugía del Sistema Nervioso.

El último trabajo de este neurocirujano que apareció en la revista matancera fue "Impresiones Médicas de las Antillas" donde cuenta su viaje a Cuba, Santo Domingo y Puerto Rico en el invierno de 1925-1926. Señala la realización de dos intervenciones quirúrgicas en nuestra ciudad, una de ellas a un enfermo con neuralgia trigeminal al que seccionó el ganglio de gasser y la otra a un niño con hidrocefalia externa por una hemorragia intracraneal del recién nacido. Supimos por su autobiografía que en nuestro país en 1928, el que entonces era presidente de Cuba, Gerardo Machado, condecoró a la organización médica internacional, presidida por este cirujano que visitó Matanzas en dos ocasiones, con la Orden Carlos J. Finlay.

Sin dudas, el Dr. Sharpe fue un apasionado luchador por la integración de los médicos de América y en su segunda visita a Cuba, además de ofrecer sus conocimientos y amistad dejó escrita las huellas que nuestra provincia le había dejado:

" Pocas poblaciones poseen el encanto natural y los pintorescos alrededores de este tranquilo pero activo centro de 63000 almas, situado en la costa septentrional de Cuba, a 2 horas solamente de La Habana. La antigua arquitectura española predomina en la casas, así como en los edificios de los hospitales. En sus afueras se encuentran sitios llenos de hermosura. Hacia el sur queda Monserratte , con la Cumbre a un lado de la bahía y las Cuevas de Bellamar al otro lado".

CONSIDERACIONES FINALES

Conocer los pormenores de la visita del Dr. William Sharpe, neurocirujano procedente de la ciudad de Nueva York y primer presidente de la Asociación Médica Panamericana de los Estados Unidos a nuestra ciudad en 1925, ha sido una forma muy provechosa de reafirmar que el desarrollo de las Ciencias Médicas en nuestra provincia a principios del siglo pasado era tan prolífero como el esplendor que reinaba en las letras, la poesía, el teatro, la música, en fin, en la resplandeciente "Atenas de Cuba" de aquella época.

Consideramos que la visita del Dr. Sharpe a la ciudad fue el más importante acontecimiento relacionado con el desarrollo de las Ciencias Neurológicas en las cuatro primeras décadas del siglo XX, no sólo por las enseñanzas que dejó a través de sus conferencias, publicaciones e intervenciones quirúrgicas sino también porque constituyó un decisivo paso de avance en la integración médica panamericana.

FUENTES CONSULTADAS

1. Fernández Falcón EM, García Suárez L, Falcón E, Alonso Pérez I, Gómez G, Díaz ME, et al. Índice de la Revista "Médica" 1921-1926; 1942-1954. Matanzas: Centro Provincial de Información de Ciencias Médicas; 1988.
2. Black Peter McL. Harvey Cushing at the Peter Bent Brigham Hospital. .Neurosurgery 1999; 45(5): 990-1001.
3. Long Donling M. Harvey Cushing at Johns Hopkins. Neurosurgery 1999; 45(5):983-9.
4. Sharpe W . Brain surgeon. The autobiography of William Sharpe. New York: The Viking Press; 1952.

5. Sharpe W. Recientes progresos en el campo de la cirugía del sistema nervioso". MEDICA 1925; 2(8): 131-9.
6. Sharpe W. Carta del Presidente de la Pan american Medical Society .MEDICA 1925; 15(8).
7. Sharpe W. Impresiones Médicas de la Ciudad de México. MEDICA 1925; 5(8): 185-8.
8. De médico para médicos. El Imparcial.1925 Diciembre 26; . No 204. Columna 4 Pág: 1.
9. Los médicos matanceros ofrecerán al Dr. Sharpe un homenaje de admiración. El Imparcial 1925 Diciembre 28. No. 295. Columnas 3 y 4 Pág: 1.

Sharpe W. Impresiones Médicas de las Antillas. MEDICA 1926; 6(8): 125-33.